

Palabras de la Ministra Mayra Jiménez  
Presentación del estudio: Invertir en cuidados: empleos que  
garantizan derechos  
Martes 16 de abril, 2024  
9:00 a.m.

Excelentísima Señora **Raquel Peña**, vicepresidenta de la República Dominicana;

Honorable señor **Pável Isa Contreras**, ministro de Economía, Planificación y Desarrollo, MEPYD;

Señora **Gloria Reyes**, directora General del Programa Superate y en ella a las y los directores generales del Gobierno; (CONADIS, INAIPI, CONAPE, SIUBEN)

Señora **Marie-Laure Aristy, Paul**, viceministra de políticas de Empleo del Ministerio de Trabajo y en ella a las viceministras y los viceministros presentes;

Organismos Internacionales para el Desarrollo;

Académicos;

Sociedad civil;

Sindicatos;

Feministas;

Asociaciones de mujeres;

Partidos políticos;

Amigas y amigos de la prensa;

Señoras y Señores;

Quiero saludar la presentación de este estudio, que viene a arrojar datos sobre la importancia de dirigir recursos de manera estratégica a las políticas de cuidados; los cuales como está ampliamente demostrado, constituyen un derecho que se suma a los pilares del bienestar social, impactando sobre todo a las poblaciones que necesitan cuidados, como lo son las personas adultas mayores, las personas con discapacidad y a la primera infancia, así como también impacta a las mujeres.

Según la Organización Internacional del Trabajo, el 76% del trabajo de cuidado no remunerado en el mundo lo realizan mujeres, lo que suele incrementarse a medida que los países se enfrentan a cambios demográficos y a una creciente demanda de cuidados para la población infantil y personas adultas mayores.

Por ello, los sistemas de cuidados que funcionen bien y que reconozcan, reduzcan y redistribuyan el trabajo de cuidados no remunerado, a la vez que crean más puestos de trabajo, con mejor remuneración y garantizando derechos y dignidad para quienes cuidan y para quienes reciben cuidados, son fundamentales para cerrar las brechas de género.

Está ampliamente documentado que la inversión en la economía de los cuidados, puede apoyar el avance hacia economías y sociedades más inclusivas desde el punto de vista de derechos e igualdad.

Estimaciones globales señalan que no invertir en cuidados, puede generar una pérdida anual de hasta 290,000 millones de dólares de aquí a 2030 en países desarrollados, con un impacto a menor escala pero de igual importancia en economías en desarrollo como la nuestra.

Por otra parte, se calcula que invertir en cuidados y ofrecer a las mujeres una carrera profesional y educación completa, permitiría que generaran entre 15 y 30 billones de dólares a lo largo de sus vidas ,y por lo tanto, superando brechas de pobreza, además de los beneficios en términos de salud y bienestar para las poblaciones que requieren cuidados.

Por ello, en este gobierno del presidente Luis Abinader y de la vicepresidenta Raquel Peña hemos avanzado y sabemos que ahora es el momento de impulsar la productividad económica y de manera innovadora avanzar con una política de cuidados que contribuya a generar prosperidad para las mujeres y las familias, acelerando el logro de la igualdad.

En ese sentido, desde la Mesa Intersectorial de Cuidados, hemos tenido avances importantes :

En primer lugar a través del piloto Comunidades de Cuidados, contamos con Planes Locales en Azua y Santo Domingo Este, los cuales están contextualizados a la realidad y necesidades de cada territorio.

2. En segundo lugar, la formación y capacitación, a través de Infotep, contamos con un equipo de 72 personas facilitadoras y se han capacitado más de 1000 personas en habilidades profesionales para el cuidado, integrando un enfoque de derechos y de igualdad de género.

3. El tercer aspecto es el fortalecimiento de la infraestructura de cuidados, hemos inaugurado el primer Centro de Día de CONAPE en Azua y ampliado el Hogar de Día en Santo Domingo Este. Además, hemos logrado implementar asistencia domiciliaria a más de 200 personas adultas mayores y abierto nuevos CAIPIS para la primera infancia, en cogestión con organizaciones de la sociedad civil.

4. Como cuarto elemento está la comunicación estratégica, a través de la cual se busca transformar los imaginarios sociales y promover una cultura de corresponsabilidad.

5. Y finalmente destacar la participación en iniciativas internacionales y de cooperación, en el proceso de diseño e implementación de esta política, así como en diálogos e intercambios de buenas prácticas.

Por lo tanto, tal y como veremos en el estudio que se estará presentando, invertir en cuidados es altamente beneficioso, porque podemos crear más de 350,000 empleos directos, permitiendo que entre 48,000 y 85,000 mujeres transiten de tareas de cuidado no remunerado a empleos formales y bien remunerados.

Esta transición no solo es un paso hacia la igualdad de género, sino que también es una estrategia eficaz para seguir reduciendo la pobreza general y la pobreza monetaria femenina, mejorando significativamente las condiciones de vida y la autonomía económica de las mujeres, a la vez que dotamos a las familias, de servicios de calidad para ofrecer las atenciones a sus seres queridos incorporando los cuidados como parte del piso de protección social para todas las personas.

Señoras y señores, estos cambios sociales, culturales y estructurales son cruciales para la igualdad y para enriquecer el

tejido cultural y el desarrollo sostenibles de nuestra nación; por ello desde el Ministerio de la Mujer y desde la Mesa Intersectorial de Cuidados, por tanto, agradecemos al Ministerio de Economía este nuevo aporte que nos va a permitir el poder contar con informaciones y datos sobre los cuales vamos a seguir forjando el Sistema Nacional de Cuidados y las políticas públicas necesarias para robustecer la respuesta y consolidar el compromiso de este gobierno, el gobierno del cambio de construir una sociedad más justa, inclusiva y próspera para todas y todos.

Muchas gracias.